

Jacques MARION<sup>1</sup>



## PERSPECTIVES DE PAIX ET DE RÉUNIFICATION DE LA PÉNINSULE CORÉENNE

---

**Résumé :** Depuis 70 ans, la Corée est divisée. Les tentatives de dialogue entre Nord et Sud se sont succédé, en vain. Après l'échec des rencontres entre Donald Trump et Kim Jong-un, le regain de tensions entre les grandes puissances entourant la péninsule suscite le pessimisme sur les chances de réunification. Comment bâtir la confiance entre les protagonistes, qui permettrait de relancer le dialogue? Les fondateurs de la Fédération pour la paix universelle, originaires de Corée, ont orienté toute leur action vers l'établissement de liens de confiance avec les leaders nord-coréens, en vue de la réunification de leur patrie.

**Mots-clés :** Péninsule coréenne, Réunification, Fédération pour la Paix Universelle, Corée du Nord, Corée du Sud, Kim-Jong-un, Sun Myung Moon, Hak Ja Han Moon.

### ***PROSPECTS FOR PEACE AND REUNIFICATION OF THE KOREAN PENINSULA***

**Abstract:** Korea has been divided for 70 years. Attempts at dialogue between North and South have followed one another, in vain. After the failure of meetings between Donald Trump and Kim Jong Un, the renewed tensions between the great powers surrounding the peninsula are causing pessimism about the chances of reunification. How can we build trust between the protagonists, which would allow the dialogue to be restarted? The founders of the Federation for Universal Peace, originally from Korea, directed all their action towards establishing ties of trust with the North Korean leaders, with a view to the reunification of their homeland.

**Key words:** Korean peninsula, Reunification, Universal Peace Federation, North Korea, South Korea, Kim Jong Un, Sun Myung Moon, Hak Ja Han Moon.

---

1. Président de la Fédération pour la Paix Universelle en France (FPU-France)

« AU-DELÀ DE L'ARMISTICE : EFFORTS POUR LA PAIX SUR LA PÉNINSULE CORÉENNE » est un livre publié par un *think tank* basé au Cambodge, le *Centre for Peace and Conflict Studies*. Le 24 octobre 2023, l'ouvrage était présenté au Parlement européen, dans une réunion organisée par l'eurodéputé autrichien Lukas Mandl, qui préside actuellement la délégation du Parlement pour la péninsule coréenne.

Les auteurs sont des politiciens qui ont été impliqués dans le processus de paix sur la péninsule, ainsi que des militants pacifistes coréens qui ont lancé un appel, *Korea Peace Now*, à la suite du regain de tensions causé par l'échec du dialogue Kim-Trump en 2019.

L'un des auteurs est l'ancien député européen britannique Glyn Ford, qui fut d'ailleurs l'initiateur de cette délégation parlementaire européenne pour la péninsule coréenne en 2004. Il a effectué près de 50 visites en Corée du Nord. Cette longue expérience avec les leaders nord-coréens rend son exposé particulièrement pertinent. Parlant de l'échec de la rencontre Kim-Trump, il fait ces réflexions :

« À Hanoi [...], Trump a laissé passer la dernière chance pour que Kim-Jong-un dénucléarise la péninsule. En fin de compte, c'était la responsabilité de Trump. [...] Tout processus, pour réussir, prendra au moins une décennie. Cela se fera étape par étape. [...] Il est certain qu'après ces récentes expériences, la confiance est faible, voire inexistante, de part et d'autre. [...] Mais il n'y a pas de solution sans dialogue. Plus tôt ils commenceront, mieux ce sera. [...] Je crois au dialogue. Il n'y a pas d'autre choix que de continuer »<sup>2</sup>.

Mais comment instaurer la confiance et développer un dialogue constructif entre Nord et Sud après plusieurs décennies de tentatives avortées ?

Bâtir la confiance, tel a été l'un des objectifs essentiels des fondateurs de la Fédération pour la paix universelle (FPU)<sup>3</sup>. Dans un premier temps, nous verrons comment ils ont réussi à tisser des liens de confiance avec les dirigeants nord-coréens, alors que tout les opposait idéologiquement, le révérend Moon étant connu pour son opposition totale au communisme. Nous partagerons ensuite quelques réflexions sur l'avenir de la péninsule.

2. Lee Alison, *Beyond the Armistice. Efforts for Peace on the Korean Peninsula*, Cambodge, Center for Peace and Conflict Studies, 2023, pp. 43-48.

3. La Fédération pour la paix universelle (FPU) a été fondée en 2005 par le révérend Sun Myung Moon et son épouse Dr. Hak Ja Han Moon. Dotée d'un statut consultatif général auprès du Conseil économique et social de l'ONU, elle se consacre à l'édification d'un monde de paix fondé sur des valeurs spirituelles et universelles.

## Bâtir la confiance : l'expérience des fondateurs de la FPU

Les fondateurs de la FPU, Sun Myung Moon et son épouse Hak Ja Han, sont coréens. Ils sont nés respectivement en 1920 et 1943 dans ce qui est aujourd'hui la Corée du Nord. À cause de ses activités religieuses à Pyongyang après la Deuxième Guerre mondiale, Sun Myung Moon fut condamné en 1948 à cinq ans de travaux forcés dans un camp de concentration nord-coréen. Interné dans un camp situé dans la ville portuaire de Hungnam, il en fut libéré en octobre 1950 grâce à l'intervention militaire de l'ONU. Son épouse, quant à elle, avait cinq ans lorsque sa mère, profondément chrétienne, s'était enfuie avec elle vers le Sud.

L'expérience commune de la guerre et de la vie de réfugiés a joué un rôle essentiel dans l'engagement des fondateurs pour la paix et dans leur création d'organisations comme la FPU. Elle explique également pourquoi la réunification coréenne est un objectif prioritaire de cette organisation.

Sun Myung Moon développa dans les années 1950, puis avec son épouse dès 1960, un mouvement spirituel, connu sous le nom d'Église de l'Unification, qui atteignit une envergure nationale en Corée du Sud. Puis, dans les années 1970 et 1980, à partir des États-Unis, tous deux se consacrèrent à développer le Mouvement de l'Unification dans le monde.

En avril 1990, à l'occasion d'une conférence coparrainée par l'agence de presse soviétique *Novosti* et l'Association mondiale des médias (qu'ils avaient fondée en 1978), le révérend et madame Moon rencontrèrent Mikhaïl Gorbatchev à Moscou<sup>4</sup>. Ils firent alors savoir aux autorités nord-coréennes qu'ils étaient prêts à rencontrer le président Kim Il Sung, en vue de favoriser une médiation avec les États-Unis.

L'année suivante, en décembre 1991, le couple fut invité en Corée du Nord. Une rencontre étonnamment amicale eut lieu avec Kim Il-Sung, dans la ville-même de Hungnam où le révérend Moon avait vécu trois ans de captivité. Un accord de coopération, comportant cinq points, fut signé :

- visites de familles séparées ;
- utilisation pacifique de l'énergie nucléaire ;
- accueil des investissements de Coréens de l'étranger ;

---

4. La 11<sup>ème</sup> Conférence mondiale des médias, coparrainée par l'agence de presse *Novosti* et l'Association mondiale des médias, a eu lieu le 10 avril 1990 à Moscou sur le thème « L'avancement de la communication et de la coopération mondiales ». Le 11 avril, le révérend Moon et son épouse furent invités à rencontrer Mikhaïl Gorbatchev au Kremlin.

- ouverture de pourparlers au sommet entre le Nord et le Sud ;
- développement de la région touristique des monts Kumgang.

Sur cette base, les fondateurs prirent plusieurs initiatives afin de bâtir la confiance avec la Corée du Nord. En avril 1992, ils invitèrent Kim Il-Sung à parler au peuple américain grâce à une interview dans le *Washington Times*. En juin, ils organisèrent la visite à Pyongyang d'une délégation américaine de haut rang, composée d'anciens membres du Congrès, conduite par l'ancien représentant démocrate Richard Ichord (1926-1992)<sup>5</sup>.

En signe de reconnaissance, Kim Il-Sung prit la décision de suspendre le « Mois de la haine de l'Amérique »<sup>6</sup> pour l'année 1992. Richard Ichord fut choisi comme canal pour en informer La Maison Blanche, afin que le président Bush soit éclairé sur l'appart du révérend Moon dans ce geste.

Les fondateurs lancèrent ensuite divers investissements à Pyongyang : construction d'un hôtel, et surtout création de la première usine automobile de Corée du Nord, la *Pyeonghwa Motors Company*. Elle est en activité aujourd'hui, sous le contrôle du régime nord-coréen<sup>7</sup>.

Après le décès de Kim-Il-Sung en 1994, les liens ont perduré. En 1998, la troupe de danse des *Little Angels* est devenue le premier groupe culturel du Sud à être invité en Corée du Nord depuis la division de la péninsule<sup>8</sup>. Le révérend et Madame Moon avaient créé cette troupe de ballet d'enfants en 1962. En 1999, une troupe nord-coréenne fut invitée en Corée du Sud, et en 2000 eut lieu la rencontre au sommet entre les présidents Kim-Jong-il et Kim-Dae-Jung.

---

5. La délégation de l'*American Freedom Coalition* qui a rencontré Kim Il Sung en mai-juin 1992 comprenait environ 40 participants, dont d'anciens membres du Congrès américain, des gouverneurs et d'autres hauts fonctionnaires.

6. « Mois de la haine de l'Amérique » (*Hate America Month*) : manifestation annuelle entre le 25 juin (date du début de la guerre de Corée) et le 27 juillet (date de l'armistice) pendant laquelle tous les Nord-Coréens sont appelés à manifester leur détestation des États-Unis.

7. Il s'agissait d'une coentreprise basée à Nampo, entre *Pyeonghwa Motors* de Séoul et la société nord-coréenne *Ryonbong General Corp*. Depuis 2013, l'entreprise est entièrement détenue par l'État nord-coréen.

8. Les *Little Angels* sont une troupe de danse et d'art traditionnel coréen composée d'enfants, fondée en 1962, pour témoigner de la culture coréenne à travers le monde. Elle s'est produite au siège des Nations unies et devant de nombreux chefs d'État. En 2010, lors du 60<sup>e</sup> anniversaire de la guerre de Corée, elle a fait une tournée dans chaque nation ayant participé à la guerre pour honorer les vétérans. Elle s'est produite à Paris au Palais des Congrès.

Par la suite, de proches collaborateurs du révérend Moon, dont le président du *Washington Times*, ont plusieurs fois joué le rôle d'intermédiaires officieux entre les présidences nord-coréenne et américaine<sup>9</sup>.

À sa mort en 2012, le révérend Moon a reçu à titre posthume la médaille nord-coréenne de la réunification nationale. Cette reconnaissance s'est exprimée à plusieurs reprises, notamment lors du 10<sup>e</sup> anniversaire de sa mort, en août 2022 : son épouse reçut alors une composition florale spéciale envoyée au nom du président Kim Jong-un.

Le Dr Hak Ja Han Moon poursuit l'œuvre de son mari. La réunification de la péninsule coréenne reste une priorité majeure. De nombreuses conférences internationales y sont consacrées, et des dirigeants du monde entier sont appelés à soutenir ce projet. Notamment, en février 2022, un Sommet de la FPU fut convié par Ban Ki Moon, l'ancien Secrétaire général des Nations Unies, et le Premier ministre Hun Sen du Cambodge. Plusieurs dirigeants mondiaux envoyèrent des messages de soutien à la paix sur la péninsule. Mais dix jours plus tard, la guerre entre la Russie et l'Ukraine éclata.

## Une péninsule unifiée au centre de l'Asie du Nord-Est

La question de la paix et de la réunification ne peut se concevoir que dans le cadre d'une coopération régionale. Dans ses *Mémoires*<sup>10</sup>, le révérend Moon compare la position de la Corée en Asie du Nord-Est à celle d'un roulement à billes, permettant de favoriser les échanges entre les quatre grands acteurs régionaux : la Russie, la Chine, le Japon et les États Unis. Il avait ainsi conçu le plan d'un réseau autoroutier ou ferroviaire qui relierait le Japon et la Corée par un tunnel, puis s'étendrait en un réseau international qui relierait la Russie à l'Amérique du Nord et l'Amérique latine par le détroit de Béring, et l'Asie du Nord-Est à l'Europe puis à l'Afrique. Évidemment, le projet est conditionné par l'ouverture du 38<sup>e</sup> parallèle<sup>11</sup>.

9. Roston Aram, McKelvey Tara, « The Bush Administration's Secret Link to North Korea, Dong Moon (Douglass) Joo », *The Daily Beast*, 7 février 2012.

10. Sun Myung Moon, *Ma vie au service de la paix*, Mémoires, Paris, éd. Jean Picollec, 2011.

11. Le projet de l'autoroute internationale de la paix fut présenté initialement lors de la 10<sup>e</sup> Conférence internationale sur l'unité des sciences, le 10 novembre 1981 à Séoul. Le projet comporte deux propositions-phares qui ont fait l'objet de nombreuses études de faisabilité : le percement d'un tunnel reliant le Japon et la Corée, dans le détroit de Tsushima (des travaux préliminaires ont été effectués au Japon) et la création d'un tunnel ou d'un pont reliant les continents eurasiatique et américain dans le détroit de Béring.

Le révérend Moon a également proposé la création d'un « parc international de la paix » sur la zone démilitarisée du 38<sup>e</sup> parallèle, qui serait sous la supervision de l'ONU. Ce projet a d'ailleurs été repris par la présidente sud-coréenne Park Geun-hye, qui l'a proposé en 2013 lors d'un discours au Congrès américain<sup>12</sup>.

Les fondateurs de la FPU ont aussi proposé la création d'un cinquième siège de l'ONU près du 38<sup>e</sup> parallèle, qui donnerait ainsi à l'Asie, la région la plus peuplée du monde, une représentation onusienne qu'elle n'a pas encore.

Politiquement, une Corée unifiée pourrait déclarer sa neutralité, à l'image de la Suisse par exemple. Dans l'état actuel de polarisation sur la péninsule et dans la région, cette proposition paraît certes improbable. Toutefois, l'idée d'une Corée neutre pourrait encourager le processus de réunification.

## **Perspectives de réunification**

La réunification est-elle possible ? Sans doute. Mais elle ne peut être réalisée par les deux Corées seules, sans prendre en compte les intérêts des quatre grandes puissances qui les entourent. La complexité et le poids de ces intérêts, dans la conjoncture actuelle, rendent la plupart des experts dubitatifs.

Pourtant, même si la comparaison est limitée, on se souvient de l'Allemagne. Le président Mitterrand était réticent vis-à-vis de la réunification allemande, et il n'était pas le seul parmi les chefs d'État européens. Mais lorsque les circonstances l'ont permis, c'est le peuple allemand qui a décidé.

Il y a neuf millions de Sud-Coréens qui ont des racines en Corée du Nord. Par ailleurs, une Corée unifiée aurait un immense potentiel économique et politique. Avec les ressources minérales du Nord et le développement industriel du Sud, son PNB dépasserait un jour celui de la France, du Royaume-Uni ou du Japon.

La réunification est un objectif inscrit dans les constitutions de la Corée du Sud et de la Corée du Nord. Selon les accords passés, le processus d'unification serait divisé en trois étapes. Une première étape de réconciliation et de coopération, favorisant une coexistence pacifique. Une deuxième étape de fédération intercoréenne, où les échanges et la coopération économique et sociale seraient institutionnalisés. Enfin une troisième étape d'une nation unifiée.

---

12. « La présidente sud-coréenne veut un parc de la paix à la frontière du Nord », *Le Point* (site internet), 8 mai 2013, lien : [https://www.lepoint.fr/monde/la-presidente-sud-coreenne-veut-un-parc-de-la-paix-a-la-frontiere-du-nord-08-05-2013-1664802\\_24.php](https://www.lepoint.fr/monde/la-presidente-sud-coreenne-veut-un-parc-de-la-paix-a-la-frontiere-du-nord-08-05-2013-1664802_24.php) (consulté le 13 février 2024).

Certes, les circonstances actuelles semblent très éloignées de cet idéal. Quoi qu'il en soit, la Corée du Nord a besoin de temps.

Selon Glyn Ford, « *Ri Su Yong, vice-président de l'exécutif du Politburo, l'un des quatre principaux décideurs du pays, a déclaré à maintes reprises que la réalité d'une unification précoce ne serait qu'une assimilation. Ils savent que leur économie est 40 à 50 fois plus petite que celle de la Corée du Sud. Ils pensent que, si les Américains leur lâchaient la bride, ils pourraient faire croître leur économie de 10 à 15 % par an et que, dans 20 à 25 ans, ils seraient au moins dans la même catégorie que Séoul. C'est alors qu'ils pourraient parler d'unification*<sup>13</sup> ».

## **Promouvoir les liens entre les peuples ainsi que leur patrimoine culturel**

Dans l'optique de la FPU, il est essentiel de se recentrer sur l'identité et les valeurs communes du peuple coréen. Quand l'occasion de l'unification se présentera, elle ne suivra pas nécessairement un itinéraire et une méthode prédéterminés, mais elle passera par un processus dynamique imprévisible, comme l'Allemagne l'a démontré.

En définitive, la question de l'unification n'est pas une simple affaire de méthode, il s'agit de concrétiser la grande cause de l'union du peuple coréen. Redécouvrir des valeurs communes et établir une identité nationale partagée par le Sud et le Nord. Réveiller la fierté de la nation sur la base de leur culture millénaire.

Lors du dernier « Sommet pour la paix en Corée », organisé à Séoul par la FPU en février 2022, les participants ont approuvé la *Déclaration de Séoul 2022 : Vers une paix et une prospérité durables dans la péninsule coréenne*, laquelle comprend 18 résolutions<sup>14</sup>. La 13<sup>e</sup> résolution est ainsi rédigée :

« *Soutenir l'initiative de "Deux États vers une seule nation : une péninsule, un peuple, une culture" en promouvant les liens entre les peuples ainsi que les biens et le patrimoine culturels en vue d'établir un pont de confiance entre les deux Corées.* »

Le 38<sup>e</sup> parallèle n'est pas une frontière banale, mais une ligne de front symbolique entre deux systèmes qui se confrontent à travers le monde : le capitalisme libéral d'un côté, le socialisme de l'autre ; un système ouvert à la religion d'un côté,

13. *Op. Cit.* Lee Alison, *Beyond the Armistice. Efforts for Peace on the Korean Peninsula...* p. 46.

14. Moine Maicuc, « Sommet mondial 2022 », *Fédération pour la Paix Universelle* (site internet), 11 février 2022, lien : <https://france.upf.org/sommet-mondial-2022/> (consulté le 17 avril 2024).

antireligieux de l'autre. La paix et la réunification de la péninsule ne sont donc pas simplement un enjeu pour la Corée ou la région du nord-est asiatique. C'est le monde entier qui est concerné.

Les stratégies politiques et économiques de rapprochement et de développement sont importantes, mais ne peuvent remplacer une stratégie de rapprochement culturel. Nul n'ignore le pouvoir de la culture sud-coréenne moderne, qui séduit la jeunesse sur tous les continents. Mais on connaît moins ses racines, qui plongent « aux sources de l'esprit-cœur<sup>15</sup> », et qui ont nourri le peuple coréen au cours de son histoire. C'est ce patrimoine culturel qui est susceptible de contribuer à la réunification. ■

## Orientation bibliographique

---

- Hak Ja Han Moon, *Mère de la paix* (Mémoires), Washington, Washington Times Global Media Group, 2020, 368 p.
- « La présidente sud-coréenne veut un parc de la paix à la frontière du Nord », *Le Point* (site internet), 8 mai 2013, lien : [https://www.lepoint.fr/monde/la-presidente-sud-coreenne-veut-un-parc-de-la-paix-a-la-frontiere-du-nord-08-05-2013-1664802\\_24.php](https://www.lepoint.fr/monde/la-presidente-sud-coreenne-veut-un-parc-de-la-paix-a-la-frontiere-du-nord-08-05-2013-1664802_24.php)
- Lee Alison, *Beyond the Armistice. Efforts for Peace on the Korean Peninsula*, Svaydangkum (Cambodge), Center for Peace and Conflict Studies, 2023, 188 p., lien : <https://www.centrepeaceconflictstudies.org/wp-content/uploads/Beyond-the-Armistice-Efforts-for-Peace-on-the-Korean-Peninsula.pdf>
- Roston Aram, McKelvey Tara, « The Bush Administration's Secret Link to North Korea, Dong Moon (Douglass) Joo », *The Daily Beast*, 7 février 2012.
- Sun Myung Moon, *Ma vie au service de la paix* (Mémoires), Paris, éd. Jean Picollec, 2011, 391 p.
- Thiébault Philippe, *La pensée coréenne, Aux sources de l'Esprit-Cœur*, Gemenos, éd. Autre Temps, 2006, 400 p.

---

15. Thiébault Philippe, *La pensée coréenne, Aux sources de l'Esprit-Cœur*, Gemenos, éd. Autre Temps, 2006.